
 

 PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO MÉDIO RIO 1 
GRANDE. 2 
 3 
Ata da 2ª Reunião Ordinária realizada em 09 de Novembro de 2018. 4 
 5 
Em 09 de novembro de 2018, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos 6 

Afluentes Mineiros do Médio Rio Grande – CBH GD7, no auditório da Coopercitrus, na Av. 7 

Oliveira Rezende, 305 – Vila Alza – São Sebastião do Paraíso – MG. Compareceram os seguintes 8 

Conselheiros Titulares e Suplentes - Representantes do Poder Público Estadual: Everaldo 9 

Borges da Costa (T) – Rep. EMATER, Tenente Wanderlei Vilela Garcia (T) – Rep. PMMG, 10 

Tenente Eurípedes Teófilo de Souza (S) – Rep. PMMG, Bethânia Pimenta Cardoso (T) – Rep. 11 

IEF, Suelen Daiana Oliveira Canela (T) – Rep. SES, Juraci Júnior de Oliveira (T) – Rep. EPAMIG, 12 

Mário Aparecido Amaral (S) – Rep. EPAMIG - Representantes do Poder Público Municipal: 13 

Cleiton Vitoriano de Oliveira (T) – Rep. PM de Ibiraci, Gabriel Neri Cruz Novais (T) – Rep. PM de 14 

São Sebastião do Paraíso, Lucas Horta Maia (T) – Rep. PM de Fortaleza de Minas - 15 

Representantes de Usuários de Recursos Hídricos: Heloísa Bertoli (S) – Rep. FIEMG, Andrey 16 

Alux Bordini (S) – Rep. SINDPASSOS, Ronaldo Nunes da Silva (T) – Rep. SAAE Passos, Pedro 17 

Abelardo Martins dos Santos (S) – Rep. SAAE Passos, Rafaela Vieira dos Santos Coimbra (S) – 18 

Rep. VOTORANTIM CIMENTOS, Alexandre Gonçalves Fonseca (T) – Rep. Furnas Centrais 19 

Elétricas, Flávio Florentino Bocoli (T) – Rep. COPASA, Luiz Sergio Marques (T) – Rep. 20 

COOPARAÍSO, - Representantes de Entidades da Sociedade Civil: Amanda Francieli de Almeida 21 

(T) – Rep. FECOM, Davidson Scarano (S) – Rep. FECOM, Clayton Silva Mendes (T) – Rep. IFSUL 22 

CAMPUS PASSOS, André Luiz Rodrigues (T) – Rep. SINDEFURNAS, Miguel Ângelo de Melo Faria 23 

(S) – Rep. SINDFURNAS, Vicente de Paula Luiz de Souza (S) – Rep. SINDÁGUA, Leonardo de 24 

Sousa (T) – Rep. ABES-MG. Visitantes: Leonardo de Barros Carrijo – PROBRIG, Maurício da Silva 25 

Mayor – CODEMA Ibiraci, Gustavo Bahia Leite – SAAE – Projeto Bocaína/Passos, Bruna Dias dos 26 

Santos – VOTORANTIM CIMENTOS. Sendo 25 (vinte e cinco) conselheiros presentes com 27 

Quórum de 20 (vinte) conselheiros votantes. Assuntos em Pauta: - Item 01: Abertura da 28 

reunião, o Presidente André Luiz Rodrigues iniciou a Reunião, agradeceu a presença de todos, 29 

se apresentou e relembrou a posse da diretoria que ocorreu na última reunião do dia 10 de 30 

setembro de 2018, agradeceu a confiança e o respeito, apresentou Suelen como Secretária da 31 

Seção, substituta da Secretária Laene, que não pôde estar presente. Deu sequência aos 32 

assuntos da pauta, declarou aberta a Reunião Ordinária do CBH GD7. - Item 02: Leitura do 33 

expediente e das comunicações da ordem do dia, o Presidente comunicou sobre reunião que 34 

aconteceria na Prefeitura Municipal de Passos no mesmo dia, no período da tarde às 35 

14h30min no município de Passos, cujo assunto abordaria a questão dos Resíduos Sólidos, que 36 

impacta todos os municípios da região e informou sobre a presença das seguintes instituições: 37 

FIEMG, Furnas Centrais Elétricas S.A., Ministério Público Federal e destacou a importância da 38 

replicação do projeto, em implantação, da Usina de Resíduos Sólidos de Boa Esperança, para 39 

geração de energia e controle dos Resíduos Sólidos Urbanos, a fim de diminuir impactos 40 

negativos nos lençóis freáticos da nossa região e aumento da quantidade e qualidade de água 41 

disponível para consumo humano. - Item 03: Leitura e aprovação da Ata de Reunião do dia 16 42 

de março de 2018, e Ata da Reunião de Posse dos Conselheiros e eleição da nova Diretoria 43 

do CBH GD7 do dia 10 de setembro de 2018, o Presidente confirmou com os presentes a 44 



 

leitura e recebimento da ata por meio eletrônico e foi colocada a ATA em votação e aprovada 45 

por unanimidade. - Item 04: Apresentação do Plano de Trabalho da Diretoria (Gestão 46 

2018/2019), o Presidente apresentou o Plano de Trabalho reforçando como principal objetivo 47 

estabelecer parcerias com Poder Público Municipal, Estadual e Federal para multiplicar a 48 

cultura da preservação dos corpos d’água e da importância da qualidade e quantidade da 49 

água, estimular a participação dos membros do CBH GD7, promovendo troca de informações, 50 

ideias e experiências, ressaltou a participação dos membros como cooperadores para gestão, 51 

pediu auxílio de todos e destacou que o Comitê sem cooperação de todos os envolvidos não é 52 

eficaz, colocou-se a disposição para eventuais críticas e sugestões ao trabalho da diretoria. 53 

Explicou sobre a consolidação do CBH GD7 como instituição de relevância regional e que a 54 

mudança de sede para Associação dos Municípios da Microrregião do Médio Rio Grande - 55 

AMEG, sediada em no município de Passos-MG, é estratégica para capilarizar a atuação do 56 

Comitê, citou a solicitação por parte do IGAM de alteração na data da reunião do Comitê, 57 

devido ao evento que aconteceria no mesmo dia em Três Corações-MG. Diante da dificuldade 58 

de alteração de data, o Presidente achou oportuno manter a agenda para reunião ordinária do 59 

CBH GD7, requerendo manifestação em contrário, caso os conselheiros não estivessem de 60 

acordo, sem que houvesse oposição. O Presidente destacou a integração e ampliação da 61 

participação do Comitê em entidades que atuam na esfera ambiental, relembrou de sua 62 

participação na Reunião do Fórum Mineiro em Belo Horizonte com participação de todos os 63 

CBH’s de Minas Gerais, ocorrida nos dias 18 e 19 de setembro de 2018, demonstrou satisfação 64 

em participar e conhecer a real situação dos comitês no Estado e das perspectivas para área de 65 

meio ambiente diante de propostas de candidatos ao governo. Pediu maior envolvimento dos 66 

membros no aproveitamento das ferramentas tecnológicas que estão amplamente 67 

disponíveis, como as ferramentas de redes sociais, para reforçar a comunicação e 68 

disseminação de informações relevantes entre os membros e comunidade regional. Reforçou a 69 

utilização dos dados levantados para o projeto Grande Minas, principalmente através do site 70 

do IGAM (Portal dos Comitês), com devida reestruturação na base de dados, dando 71 

transparência para pessoas e organizações interessadas. Fortalecimento das Câmaras técnicas 72 

e de Grupos de Trabalhos como suporte para efetivação de projetos ambientais e sanitários na 73 

Bacia. Destacou que há intenções de promover reuniões em prol da efetivação e disseminação 74 

do Plano Diretor da Bacia e sua atualização. - Item 05: Votação do Calendário 2019 das 75 

Reuniões do GD7, a plenária decidiu pelas seguintes datas e locais: - 1ª Reunião dia 08 de 76 

Fevereiro de 2019, em Passos; - 2ª Reunião dia 12 de Abril de 2019, em São José da Barra; - 3 ª 77 

Reunião dia 14 de Junho de 2019, em Cássia; - 4ª Reunião dia 09 de Agosto de 2019, em 78 

Votorantim Cimentos em Itaú de Minas; - 5ª Reunião 11 de Outubro de 2019, em Ibiraci; - 6ª 79 

Reunião dia 08 de Novembro de 2019, em São Sebastião do Paraíso. A conselheira Rafaela 80 

(Votorantim Cimentos) sugeriu que a 4ª reunião fosse à fábrica da Votorantim Cimentos. O 81 

Presidente colocou em votação se os conselheiros preferiam as reuniões itinerantes ou fixas. O 82 

conselheiro Luiz Sérgio (Cooparaíso) sugeriu que as reuniões sejam itinerantes, para que o 83 

Comitê seja fortalecido na região. Luiz Sérgio destacou a importância de criar ações com metas 84 

e a fiscalização sobre os prejuízos ao meio ambiente. Suelen (SES) completou que o foco do 85 

Plano de Trabalho é exatamente a efetivação de ações, pediu para os membros submeterem   86 

demandas para a busca de parcerias. O Presidente destacou a atualização do Plano Diretor da 87 



 

Bacia para tornar eficazes as ações do Comitê. O conselheiro Luiz Sérgio (Cooparaíso) destacou 88 

a importância da atualização dos dados do Projeto Grande Minas para auxiliar nas demandas 89 

do CBH GD7. O conselheiro Wanderlei (PMMG) comentou sobre a atuação da Polícia Militar 90 

Ambiental no cumprimento da legislação, reforçou que os municípios devem estar adequados 91 

à legislação, e que serão fiscalizados. O Presidente falou da responsabilidade da sociedade em 92 

participar ativamente nas ações que colaboram com o meio ambiente, como a uma simples 93 

ação de separar o lixo em casa para devido reaproveitamento ordenado dos materiais. Refletiu 94 

que a sociedade deve entender que o resíduo sólido é fonte promissora para a geração de 95 

energia, caso haja uma estrutura organizada para a finalidade. Que também há um equívoco 96 

por parte da sociedade, que interpreta por desinformação que a total responsabilidade pela 97 

limpeza pública está apenas no Poder Público, sendo que as principais ações para limpeza 98 

pública começam em cada cidadão cuidando dos seus próprios resíduos oriundos das próprias 99 

atividades e consumo, de forma a compor uma rede de cooperação, da qual o Poder Público é 100 

apenas uma parte. O conselheiro Juraci Júnior de Oliveira (EPAMIG) comentou a falta de 101 

representação do Poder Público Municipal no Comitê, alegando que há um desconhecimento 102 

por parte do mesmo na legitimidade das ações do Comitê, reforçou que deve ser feito um 103 

fortalecimento das atividades junto ao Poder Público Municipal. Luiz Sérgio (Cooparaíso) 104 

sugeriu que as reuniões fossem feitas nas prefeituras que o Comitê abrange para buscar 105 

envolvimento maior do Poder Público Municipal. O Presidente pediu sugestões aos 106 

conselheiros. Conselheiro Flávio Florentino Bocoli (COPASA) ofereceu o auditório para reunião 107 

que será em São Sebastião do Paraíso. Suelen (SES) convidou todos para o evento “1º Encontro 108 

Regional de Agricultura Familiar e Segurança Alimentar e Nutricional” a ser realizado no dia 08 109 

de Dezembro de 2018. O conselheiro Mário Aparecido Amaral (EPAMIG) colocou-se a 110 

disposição, com agendamento prévio, para visitas feitas por meio de núcleo de tecnologia que 111 

leva as ações da EPAMIG para as comunidades. As reuniões extraordinárias serão conforme o 112 

andamento das atividades do Comitê e obedecerão o critério das prioridades regimentais.- 113 

Item 06: Apresentação do Controle de Faltas, o Presidente pediu para quem não tenha 114 

interesse em participar, principalmente os que faltam com frequência, que sedam a vaga para 115 

quem realmente queira agregar ações e valor à equipe. Suelen (SES) releu Art. 12 do 116 

regimento interno onde explica as consequências das faltas. - Item 07: Indicação para 117 

recomposição das Câmaras Técnicas, Suelen (SES) citou a possibilidade de nomes para as 118 

Câmaras Técnicas: Câmara Técnica de Outorga, Câmara Técnica de Planejamento, Câmara 119 

Técnica de Educação Ambiental, Comunicação e Mobilização. Consultados os presentes  120 

manifestaram interesse para compor as câmaras técnicas e alguns nomes foram indicados: 121 

Câmara Técnica de Outorga: Laene Fonseca Vilas Boas, Eduardo Goulart Collares, André Luiz 122 

Rodrigues, Lucas Horta Maia e Gabriel Neri Cruz Novais, Câmara Técnica de Planejamento: Luiz 123 

Sérgio Marques, André Luiz Rodrigues, Wanderlei Vilela Garcia e Francisco Pereira Landi; 124 

Câmara Técnica de Educação Ambiental, Comunicação e Mobilização: Amanda Francieli de 125 

Almeida, Leonardo de Sousa e Clayton Silva Mendes. Serão editadas deliberações normativas 126 

para recompor as Câmaras Técnicas, segundo os critérios do Regimento Interno e submetidas 127 

à plenária da próxima reunião ordinária. - Item 08: Votação da Deliberação para mudança de 128 

sede do Comitê para Passos/MG, para a sede da AMEG – Associação dos Municípios da 129 

Microrregião do Médio Rio Grande, deliberação aprovada por unanimidade. O Presidente 130 



 

agradeceu a Cooparaíso e a Coopercitrus por prestar todo apoio necessário ao Comitê. - Item 131 

09: Votação da Deliberação de Ad Referendum: Indicação dos Conselheiros do Comitê para 132 

compor o Conselho Municipal Gestor de Saneamento Básico e Ambiental, em Fortaleza de 133 

Minas, os indicados foram Lucas Horta Maia (T) e Sônia de Souza Lima (S), não houve objeções 134 

quanto às indicações. - Item 10: Apresentação do Plano de Ações do Projeto Bocaína 135 

(SAAE/Passos), o projeto foi apresentado pelo representante do órgão gestor, o senhor 136 

Gustavo Bahia Leite, oficial técnico do Serviço Autônomo de Água e Esgoto - SAAE de Passos. O 137 

Projeto é hidrológico e agronômico, a intenção do projeto é melhorar a infiltração da água da 138 

chuva no solo e diminuir o assoreamento dos córregos e rios, através de algumas tecnologias 139 

agronômicas e na conscientização da população local. O Projeto é uma parceria com a Agência 140 

Nacional das Águas – ANA. Conselheiro Luiz Sérgio (Cooparaíso) achou o projeto fantástico e 141 

parabenizou os responsáveis pela iniciativa. O Presidente demonstrou enorme satisfação pelo 142 

prestígio de ter o projeto em nossa região, incentivou as entidades presentes a apoiar de 143 

iniciativas como essa para benefícios tanto para a população quanto para os corpos d’água. 144 

Ressaltou que no que for necessário o Comitê se compromete em auxiliar o projeto. 145 

Conselheiro Ronaldo (SAAE/Passos) agradeceu o apoio e o Presidente reforçou o 146 

agradecimento do Comitê pela honra da região possuir um projeto como esse. - Item 11: 147 

Apresentação dos Resultados da Reunião com a Prefeitura Municipal de Passos realizada no 148 

dia 05 de outubro de 2018, o Presidente destacou que a reunião tratou sobre o tratamento 149 

dos resíduos Sólidos, teve como referência a Usina de Resíduos Sólidos de Boa Esperança, que 150 

está sendo implantada por Furnas, se comprometeu em trazer para a próxima reunião os 151 

resultados mais consistentes a respeito dessa ação e reforçou que a reunião que aconteceria 152 

em Passos naquele mesmo dia seria um complemento da primeira reunião sobre o assunto. - 153 

Item 12: Apresentação do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica dos 154 

Afluentes Mineiros do Médio Rio Grande (IGAM). Não houve a apresentação. Representantes 155 

do IGAM não puderam estar presentes por motivos administrativos. - Item 13: Discussão da 156 

vaga dos Usuários (Vaga Votorantim Metais Zinco S.A), a instituição Votorantim Metais Zinco 157 

S.A. não está em atividade na região, foi vendida a outra empresa, o Presidente sugeriu mais 158 

um contato com a empresa que assumiu as atividades mesmo depois de não obter respostas 159 

nas primeiras tentativas. Conselheiros sugeriram uma visita à empresa para apresentar o 160 

trabalho do Comitê. Ficou definido que após a oficialização da desistência da vaga, a 161 

Votorantim Cimentos tem interesse na mesma, seguirá os trâmites necessários para a troca. - 162 

Item 14: Informes gerais, não houve mais informações por parte dos conselheiros e nem 163 

diretoria. - Item 15: Comunicado dos conselheiros, não houve mais comunicados. - Item 16: 164 

Encerramento, o presidente agradeceu a todos pela presença e encerrou a reunião ordinária.  165 

 166 

André Luiz Rodrigues                                                                    Suelen Daiana Oliveira Canela 167 

  Presidente CBH GD7                                                                     Secretária Adjunta  168 

 169 


